
Орфограммы в 
наречиях



Правописание наречий, 
образованных от имен 

существительных

• Раздельно пишутся чаще всего слова, в 
состав которых входят предлоги 

   без, в, за, до, на, с (со), под.

• Раздельно пишутся также наречия, 
имеющие суффикс -ах (-ях)



Задание

Раскройте скобки: 
Поймать (на) лету, работа (в) одиночку, 
трудиться (без) устали, вскочить (на) ходу, 
бежать (без) оглядки, прыгнуть (с) разбегу, 
вести (под) уздцы, показаться (на) миг, 
поднять (на) скаку, сделать (на) глазок, 
говорить (без) умолку, удариться (с) налёту, 
идти (в) обнимку.



Не в наречиях на –о, -е

Не с наречиями пишется слитно:
• Если наречие не употребляется без не.

• Если наречие можно заменить синонимом без не.

Не с наречиями пишется раздельно:
• Когда есть или подразумевается противопоставление.

• Когда при нём есть другие наречия, усиливающие 
отрицание: совсем, ничуть (нисколько).



Задание

Напишите правильно:
(Не) брежно, (не) аккуратно написал; 
(не) далеко, а близко находится; 
пришить (не) крепко; посмотреть (не) 
довольно; взглянуть (не) доверчиво, а 
подозрением; говорить ничуть (не) 
весело; вырыть (не) глубоко. 



Буквы «н», «нн» 
в наречиях на -о, -е  

В наречиях на -о, -е пишется столько «н», сколько их 
в том слове , от которого наречие образовано.
Чтобы не ошибаться в написании одной или двух 
букв «н», надо учитывать, что:

• краткие причастия являются сказуемыми, 
употребляются с существительными (местоимениями) 
среднего рода, могут быть заменены глаголом.

• Наречия же являются обстоятельством, сочетается с 
глаголом, может  быть заменено другим наречием.  



Задание
Подберите к прилагательным  однокоренные 
наречия и запишите словосочетания глагол (глав. 
слово)+ наречие. 
Обозначьте условия выбора «н» и «нн» в 
наречиях:

Глядеть груст(н, нн)ый, вздрогнуть принуждё(н, нн)
ый, улыбнуться дружелюб(н, нн)ый, взглянуть 
присталь(н, нн)ый, посмотреть вниматель(н, нн)ый, 
говорил взолнова(н, нн)ый, смотрел рассе(н, нн)ый. 



Буквы «о», «е» на конце 
наречий после шипящих

После шипящих в наречиях под 
ударением пишется суффикс – «о», 
без ударения – «е».



Задание

Спишите, обозначая орфограмму:

Певуч.., свеж.., испытующ.., 
убаюкивающ.., заискивающ.., 
умоляющ.., волнующ.., горяч.., 
угрожающ.., уничтожающ.., зловещ.., 
ещ..



Буквы о, а на конце 
наречий

Написание суффиксов – «о» или – «а 
зависит от приставки.
С приставками в-, на-, за- 
употребляется суффикс – «о».
С приставками из-, до-, с- пишется 
суффикс – «а».



Задание
Запишите наречия, обозначая 
суффиксы -а (я), -о:

Слев.., досрочн.., созвучн.., досин.., 
изобильн.., доходчив.., издавн.., досух.., 
справ.., стеснительн.., дословн.., 
достаточн.., извилист.., исправн.., 
досыт.., доверительн.., сначал..  



Дефис в наречиях

Дефис употребляется, если наречие имеет:
• Приставку по- и суффикс –ому (-ему).
• Приставку по- и суффикс -и в составе конечных -ьи, -

ски, -цки.
• Приставку в- (во) и суффикс -ых (их) в словах, 

образованных от числительных.
• Суффиксы -то, -нибудь, -либо и приставку кое-.
• Через дефис пишутся также слова типа еле-еле, 

точь-в-точь, чуть-чуть, мало-помалу, крепко-
накрепко, образованные путём повторения слов или 
корней.



Задание

Спишите, раскрывая скобки и обозначая 
условия выбора дефисных написаний:

Поступил не (по) товарищески, (когда) 
нибудь приедет, греет (по) весеннему, 
говорил (по) английски, случилось (давным) 
давно, ступать (по) медвежьи, одеться (по) 
зимнему, идти куда (то), птиц (видимо) 
невидимо, сделал (по) вашему. 


